

容量化などで世界中のメー げてきた。国と国を結ぶ長距離送電のビッグプロジェクトでは、直流での高圧化・大 ルのパイオニアとして、国内はもちろん世界各地の海底ケーブル事業で実績を上 界最長の海底ケー ような技術革新が求められているのか、大阪市此花区にある大阪製作所を訪ねた。 最長の海底ケーブルを製造・布設した住友電気工業株式会社。以来、海底ケーブ922年、別子銅山精錬場を瀬戸内海の四阪島に移すため、約21kmと当時世 がしのぎを削り合っていると聞く。そこでは、どの

絶縁体にも導作

体にも独自

 σ

品質に絶対的信頼の絶縁体 ▶世界との競合に負けない強み 1



電力プロジェクト事業部 部長補佐 西川 哲氏

mの直流海底ケ 連系線プロジェクトで、約130kmの直流 た。海外では2019年に英国~ベルギ 時世界最長の北斗今別直流幹線も担当し は海峡トンネル内の超高圧ケ 所と和歌山県の由良開閉所をつなぐ約48 工業(株)は、20 海底ケー そんなビッグプロジェクトで、同社が高い評 LPE海底ケーブルも完工 -ブルの世界は壮大だ。住友電気 0年に徳島県の阿南変換 ルを布設。20 ーブルとして当 してい 19年に

価を得ている理由は何だろうか

能を維持できる架橋ポリエチレン(XLPE) 分子量を大きくすることで高温でも絶縁: が、現在は、ポリエチレンの分子間に橋を架け 性などが必要です。絶縁体の素材は様々です ることでしょう。海底ケ 持できる信頼性の高い絶縁体を実現 「一番の強みは、ケーブルの性能を長期維 も布設されたままになるので、高い耐久 -ブルは、海の底に何 して

> ケーブルの他に、絶縁紙を使うOFケーブル 構造設計を行っているのです」と電力プロジェ 鋼帯鎧装なども加え、 品質を維持しています リの異物すら混入しないように徹底管理し 社は素材から開発。製造段階では、コンマ数ミ の海外メーカー が主流となっています。この材料製造を多っ る岩盤への摩耗対策などを考慮した独自の 現在、同社はポリエチレン架橋XLP -事業部の西川 哲部長補佐は胸を張る。 が外注しているのに対し、当 錨害対策、 。その上で鉄線鎧装や 潮流によ

とMIケーブルも製造している。 「3タイプそれぞれに布設距離、導体許容

ベストシステムを提案します る海底の深さや形状、コストなどに合わせて こうした性能バランスを見ながら、プロジェク 実用化電圧を上げている段階にあります。 布設距離に制約はないが、導体許容温度が が、布設距離に限界がある。MIケ 温度などで異なった特性※を持って 例えば、OFケーブルは導体許容温度は高い トごとに求められる送電容量や長さ、布設す 、XLPEケーブルは両方に優れているが、 います。 ーブルは

超高電圧化を実現する導体設計 > 世界との競合に負けない強み 2

です。XLPEケーブルの実用化電圧はまだ 「差別化のもう一つのポイントは、高電圧化

高電圧の400kVを実現しています」 縁ケーブルでは、現在完工している中で世界最 め、英国~ベルギー間を結ぶ直流XLPE絶 低いと話しましたが、私たちは技術開発を進

きるのではないだろうか。 だと言う。導体をより太くしていけば解決で であり、それには電圧と電流のバランスが大事 高電圧化は送電容量を増やすことが目

イズはそのままでも525kV 条を配置する独自の設計を考案し、導体サ XLPEでは、一本の銅棒の周りに複数の銅 を実現する方法などを研究。さらに直流 撚ることで柔軟性を保持しながら高電圧化 には上限があります。そこで複数本の銅線を るには軽量化と柔軟性が必要なため、サイズ しているんです」 れば電流はアップ 「そう簡単ではありませんよ。 しますが、海底に布設す の開発に成功 。導体を太く

* 世界との競合に負けない強み 3

コストハンディを超える技術力 日立市にある。茨城製作所みなと事業所

と連携 設備は、まさに驚きのスケ ブルの製造に対応する大阪製作所。その生産 し、何十 kmもの長距離送電海底ケ ルだ。

た海底ケーブルは、高電圧を発生する装置 均1に被覆することができるんです。完成 直に押し出すことで絶縁体を導体の上に ルのような建物の中で加工しています。垂 行いますが、ここではVCVタワ 「導体への絶縁体の加工は、押し出し機で 全長試験を徹底しています と呼ぶビ

首が痛くなるほど。厳しい試験をクリア に出てくるような巨大さで、見上げていると 試験ホー -ルの試験装置は、まるでSF映画

です」

ブルも直径約3mとビッグサイズだ。 海底ケーブルを船に積み込む際のター

めていきます」 じて専門会社と協力し合い、万全を期して進 設しています。布設作業は、海底の状況に応 多く、特に欧州の北海エリアは水深が浅いた 投錨で傷つきにくくするため埋設することが です。海底に延線したケーブルは、船舶などの 強度も計算し、全体の構造を設計 り出す延線作業から開始します。この時 「海底ケーブルの布設は、船尾から海底へ送 ブルにかかる布設張力などに耐えられ 船を超える海底ケーブル全長を埋 しているの

多数進められている。 設が活発化している。すでに欧州では、エネル を国家間で融通し合う国際連系線の構想も 目指し、出力が不安定な再生可能エネルギ 本でも洋上風力発電など地域間連系線の建 いまや再生可能エネルギ の効率的な活用と需給バランスの調整を の普及に伴

技術的な評価がかなり重視されています しくなっていますが、いまは価格だけでなく、 「海底ケーブルメ カー 間の競争はより 私



をリカバリ

5